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CIFRAS DE CARABINEROS 

PODRÁN ACCEDER A 
SUBSIDIOS 

EN 2018 REABRIÓ SUS 
PUERTAS ESTE RECINTO

UN 50% MENOS 
DE FALLECIDOS 
EN FIESTAS 
PATRIAS 

47 FAMILIAS DE 
OVALLE RECIBEN 
SUS TÍTULOS DE 
DOMINIO

CINCO AÑOS 
CELEBRA LA 
ESCUELA DE 
PEJERREYES
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EXIGEN QUE SE AVANCE EN MEDIDAS DE AYUDA

COMITÉS APR EN CRISIS 
ANTE FALTA DE LLUVIAS

Si bien, para este 2023 se pronosticaba un año lluvioso, ello finalmente 
no se concretó en la Provincia del Limarí, situación que mantiene en un 
permanente estado de angustia al mundo rural, pues, incluso, estaría en 
riesgo el agua para consumo humano. 02
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MÁS DE UN MES SIN COMPETENCIA ESTARÁ EL CSD OVALLE 
INCERTIDUMBRE POR SUSPENSIÓN DE LIGUILLA
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Comités APR desesperados ante 
ausencia de precipitaciones este año

ASOCIACIÓN GREMIAL HACE LLAMADO A AVANZAR EN SOLUCIONES

Este 2023 se pronosticaba como un año lluvioso, pero 
eso finalmente no se concretó en la Provincia del Limarí, 
situación que mantiene en un permanente estado de angustia 
al mundo rural, pues, incluso, estaría en riesgo el agua para 
consumo humano. 

La sequía es una realidad en la 
Provincia del Limarí, en donde in-
cluso, estaría en riesgo el agua para 
consumo humano en algunas loca-
lidades. Así lo asegura el presidente 
de la Asociación Gremial de APR del 
Limarí, Luis Alfaro, quien señala que 
la ausencia de precipitaciones los 
ha dejado en una situación caóti-
ca, y más en consideración de que 
este 2023 se pronosticaba como 
un año lluvioso, lo que finalmente 
no ocurrió. 

“Todos teníamos la esperanza de 
que a fines de septiembre podía llover, 
pero ya no llovió. Nosotros teníamos 
grandes esperanzas de que con las 
lluvias los embalses pudieran subir 
aunque sea un poquitito, de que se 
acumulara nieve en la cordillera, 
pero finalmente no pasó nada de 
eso. Estamos desilusionados de 
que no cayó ni una gotita de agua. 
Yo creo que la Provincia del Limarí 
es la más golpeada por la sequía 
en la Región de Coquimbo”, indicó 
el dirigente. 

En este sentido se debe destacar 
que en la actualidad un total de 11 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Provincia del Limarí 

Los APR son un sustento de agua para las localidades rurales, pero en algunos casos los pozos ya se han secado, debiendo ser abastecidos 
con camiones aljibe. 

EL OVALLINO

sistemas de Agua Potable Rural de 
la provincia deben ser abastecidos 
por camiones aljibe, a lo que se 
suman otras dificultades que se 
sufren en otros puntos del territorio. 

“Hace algún tiempo conversábamos 
que son cerca de 4 mil personas 
las que actualmente deben ser 
abastecidas por camiones aljibe, y 
la situación tiene tendencia a em-
peorar. El APR de San Julián tuvo 
un problema mecánico que pudo 
solucionar. Así también hay otros 
problemas en otros APR que con 
ayudas de las municipalidades los 
han solucionado, pero la situación 
sigue siendo crítica”, apuntó Alfaro.

 

MEDIDAS A CORTO Y LARGO PLAZO 
En medio de este caótico escena-

rio, el dirigente manifestó sentirse 

inquieto al no ver planes concretos 
de las autoridades para enfrentar 
esta emergencia. 

En ese contexto, una de las medidas 
que ha tomado fuerza en el último 
tiempo es la instalación de una 
planta desaladora en la región, lo 
que es bien valorado por el dirigente 
gremial de los APR, pero enfatizando 
que en paralelo, son necesarias otras 
medidas a corto plazo. 

“La solución para este año no se va 
encontrar en las plantas desaladoras. 
Desde que estoy en el directorio de 
la asociación gremial que se discute 
este tema de las plantas desaladoras, 
cuando estaba el primer gobierno de 
Michelle Bachelet. Pero no sé qué 
pasa que se sigue discutiendo y no 
pasa nada. Estas plantas están hace 
años en carpeta pero no avanzan”, 
afirmó. 

En ese sentido, Alfaro propone 
que se puedan organizar puntos de 
acarreo de agua, aunque clarificó que 
esta medida debiese ser una medida 
transitoria, y no para mantener en 
el tiempo. 

“Tenemos que trabajar para en-
contrar mecanismos, con el fin de 
entregarle agua al mundo rural. Hay 
algunos APR que tienen agua, no en 
abundancia extrema, pero sí agua 
suficiente para ayudar a otros APR. 
A esto se le llama punto de acarreo y 
creo que es una buena solución, por 
ejemplo en San Marcos. Otros APR 
están haciendo ese trabajo, pero hay 
que decir que ésta es una solución 
‘parche’, no definitiva”, explicó. 

REUNIÓN CON AUTORIDADES 
La Asociación Gremial de APR del 

Limarí ya pudo sostener su primera 
reunión con el alcalde de Ovalle, así 
como también con algunos repre-
sentantes del Consejo Regional de 
Coquimbo. 

En los próximos días, el gremio 
debiese presentarse ante el propio 
Core, así como con otras autoridades, 
para gestionar soluciones a este 
desfavorable escenario, el que se ha 
visto agravado por la falta de lluvias.

“TODOS TENÍAMOS LA 
ESPERANZA DE QUE A 
FINES DE SEPTIEMBRE 
PODÍA LLOVER, PERO YA 
NO LLOVIÓ. NOSOTROS 
TENÍAMOS GRANDES 
ESPERANZAS DE QUE 
CON LAS LLUVIAS LOS 
EMBALSES PUDIERAN 
SUBIR AUNQUE SEA UN 
POQUITITO, DE QUE SE 
ACUMULARA NIEVE EN 
LA CORDILLERA, PERO 
FINALMENTE NO PASÓ 
NADA DE ESO, ESTAMOS 
DESILUSIONADOS DE QUE 
NO CAYÓ NI UNA GOTITA DE 
AGUA”
LUIS ALFARO 
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN GREMIAL 
DE APR DEL LIMARÍ  
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El último partido del Club Social y Deportivo Ovalle fue el sábado 9 de septiembre ante Provincial Talagante.

Incertidumbre en la Tercera B: 
más de un mes sin competencia 

estará el CSD Ovalle 

EL “EQUIPO DE LA GENTE” SE MANTIENE ENTRENANDO MIENTRAS ESPERA LA REANUDACIÓN

La liguilla de ascenso alcanzó a jugar su primera fecha, pero 
se vio forzosamente suspendida, ya que la justicia obligó a la 
ANFA reprogramar los partidos pendientes de Lota Schwager en 
la fase de grupos. Esta situación fue criticada por el presidente 
y entrenador del club ovallino, ya que por factores externos 
deberán esperar al menos hasta finales de octubre para volver 
a jugar un partido oficial. 

Tras una fase de grupos impecable, 
el Club Social y Deportivo Ovalle había 
clasificado a la liguilla de ascenso en 
la Tercera División B, en donde se 
enfrentaría ante los otros 7 mejores 
equipos del torneo. 

La liguilla partió el fin de semana 
del 9 y 10 de septiembre, en donde 
lamentablemente el “Equipo de la 
Gente” cayó por 2 a 1 ante Provincial 
Talagante, pero este resultado en can-
cha pasaría a segundo plano cuando 
ANFA anunció la suspensión de la 
liguilla, lo que dejará a Ovalle -y a los 
otros equipos- sin competencia por 
más de un mes. 

“Por encargo del directorio les informo 
que el departamento jurídico de ANFA 
Nacional nos comunicó que se debe 
suspender la liguilla por el ascenso 
a la Tercera División A, hasta que el 
tribunal se pronuncie”, fue lo único 
que se declaró en un correo enviado a 
los clubes participantes de esta fase 
del torneo, aunque la verdad es que 
esta situación se veía venir. 

DEMANDA DE LOTA 
Esta “teleserie” inició en 2022, 

cuando el club Rancagua Sur denunció 
a Lota Schwager de sobornarlos en 
la previa de un partido, situación que 
finalmente no fue esclarecida. 

No obstante, tras estas acusaciones 
el club de la Región del Biobío des-
cendió, pero en 2023 ANFA no los 
aceptó para participar en la Tercera 
División B. Situación que desencadenó 
en una demanda de Lota contra la 
asociación. 

La Tercera División B inició su com-
petencia este año sin el histórico 
equipo de la “lamparita”, pero a mitad 
de campeonato, el 2° Juzgado Civil 
de Santiago falló a favor del club, 
obligando que ANFA los ingrese al 
torneo. 

Lota Schwager ingresó al grupo 
sur de la categoría, aunque ANFA lo 
cataloga como “invitado”, y bajo esa 
categorización alcanzó a disputar la 
mitad de sus partidos, ganando la 
gran mayoría. 

Terminada la fase de grupos, se 
definieron los 8 clasificados para 
la liguilla de ascenso, Club Social y 
Deportivo Ovalle y Simón Bolívar (grupo 
norte), Gol y Gol, Tricolor de Paine y 
Provincial Talagante (grupo centro), 
Naval de Talcahuano, Imperial Unido 
y Constitución Unido (grupo sur).

Sin embargo, Lota recurrió nue-
vamente a la justicia, quien obligó 
suspender la liguilla hasta que la 
“lamparita” juegue el resto de sus 
partidos pendientes. ANFA reprogramó, 
pero cabe señalar que ya el primer 
encuentro no se jugó. 

Este miércoles 20 de septiembre Lota 
Schwager debía enfrentar su primer 
partido pendiente ante Buenos Aires 
de Parral, pero el equipo del parralino 
desistió de jugar, por lo que los puntos 
fueron otorgados al club del Biobío. 

Asimismo, otros clubes ya han anun-
ciado que no se presentarán a sus 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

EL OVALLINO

respectivos partidos, y aquí nacen 
diversas preguntas ¿Lota podrá cla-
sificar a la liguilla en caso de sumar 
los puntos necesarios? ¿uno de los 
equipos del sur antes clasificados 
deberá ser eliminado por esta situa-
ción? ¿se jugará una liguilla con 9 
equipos en lugar de 8?, todas estas 
interrogantes hasta el momento no 
han sido respondidas por ANFA. 

MOLESTIA EN OVALLE
Mientras en el sur se reprograman 

y juegan partidos pendientes, el Club 
Social y Deportivo Ovalle se mantiene 
entrenando a la espera de la reanuda-
ción del torneo, aunque manifestando 
su molestia por esta situación, ya que 
afecta la planificación.

Cabe señalar que según la reprogra-
mación, Lota Schwager terminará de 

jugar sus partidos a finales del mes 
de octubre, por lo que recién en esa 
fecha se podría reanudar el torneo.

“Con esto se genera incertidumbre, 
no se sabe lo que viene, y esto nos 
genera problemas con lo que tenía-
mos planificado, sobre todo para el 
cuerpo técnico que tenía su sema-
na planificada. La fecha posible de 
reinicio del torneo es una vez estén 
terminados los partidos reprograma-
dos de Lota”, indicó el presidente del 
club, Francisco Carvajal. 

Esto fue complementado por el 
director técnico Andrés Olivares, 
quien puntualizó el daño que se le 
hace al equipo, “detener un mes el 
campeonato es complicado en la parte 
anímica de los jugadores, y también 
en la planificación que teníamos no-
sotros para la liguilla. Nosotros hace 
poco menos de un mes hicimos una 

intertemporada pensando en esta 
fase del torneo, pero ahora tuvimos 
que reestructurar todo”, apuntó el 
estratega ovallino. 

El cuerpo técnico espera sumar 
algunos partidos amistosos durante 
este mes sin competencia oficial, 
para que de esa forma los jugadores 
no pierdan el ritmo competitivo, pero 
aquí nace una nueva dificultad, “es 
difícil encontrar por estas semanas 
un equipo para jugar un partido amis-
toso, y que además sea del nivel de 
tercera división, sin desmerecer a 
otros equipos”, sostuvo.

Por otro lado, podría haber un perjui-
cio mayor hacia el equipo ovallino en 
caso de que ANFA decida clasificar a 
Lota Schwager a la liguilla, “meter un 
noveno equipo a la liguilla significaría 
para nosotros un gasto extra, que es 
algo que no teníamos contemplado, 
y las arcas de los clubes de tercera 
división no son tan extensas como 
para solventar eso”, explicó Francisco 
Carvajal. 

De esta manera, el Club Social y 
Deportivo Ovalle se tendrá que so-
breponer a todas estas dificultades, 
manteniendo sus entrenamientos, 
a la espera de la reanudación del 
campeonato. 

Lo único cierto, es que una vez que 
esto ocurra, el “Equipo de la Gente” 
luchará por el anhelado ascenso a la 
Tercera División A.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

EXTRACTO

PRIMER JUZGADO DE LETRAS OVALLE, autos Rol 
V-153-2023, caratulada “CORTES”, por sentencia de 
28 de julio de 2023, se declara interdicción definitiva 
por demencia de RUPERTA DEL CARMEN ORTIZ 
CARMONA, RUT 3.970.340-8, privándola de la 
administración de sus bienes, designando curador 
general de los mismos a su hija RUTH EMILIA 
CORTES ORTIZ, RUT 11.939.220-9. Se exime rendir 
fianza y extender escritura pública. Ovalle 17 de 
agosto de 2023.

Juan Rodrigo Varas Adaros
Secretario PJUD

Uno de septiembre de dos mil veintitrés

Cinco años celebra la Escuela 
Ecológica Pejerreyes

ESTUVO MÁS DE UNA DÉCADA CERRADA 

En el año 2018 reabrió sus 
puertas el establecimiento 
educacional municipal 
ubicado en la ruta D-43, que 
une a Ovalle con La Serena, 
acogiendo a los actuales 
estudiantes. Se trata de un 
recinto escolar que apunta su 
proceso académico al cuidado 
del medio ambiente. 

Por más de una década estuvo cerrada 
la escuela de Pejerreyes ubicada en 
la ruta D-43, que une a Ovalle con la 
ciudad de La Serena, pero este pano-
rama cambió el 24 de julio de 2018, 
cuando el establecimiento tomó nuevos 
aires e inició un proceso académico 
con cinco alumnos. Así fue recordado 

Ovalle

Actualmente, 17 niños y niñas acuden a las aulas en la escuela ecológica de Pejerreyes. CEDIDA

en el acto del quinto aniversario del 
recinto escolar, que se desarrolló en 
las dependencias que hoy albergan 
a 17 niños y niñas, entre segundo y 
sexto básico, quienes reciben una 

formación integral con énfasis en el 
cuidado del medio ambiente. 

Tras la celebración del nuevo año de 
funcionamiento, Karen Díaz, profesora 
encargada de la Escuela Ecológica 
de Pejerreyes sostuvo que “ha sido 
un desafío importante para mí, el 
hecho de hacerme cargo de la escuela 
y de este proyecto. En lo personal 
es muy reconfortante, porque he 
visto como varias generaciones han 
salido del establecimiento con una 
buena formación, ya que se dedican y 
protegen el medio ambiente, porque 
les inculcamos el reciclaje y el auto 
sustentarse”. 

Al respecto, el alcalde de Ovalle, 

Jonathan Acuña Rojas sostuvo que 
el principal propósito es “seguir po-
tenciando y entregando a los niños 
y niñas y al cuerpo docente las he-
rramientas suficientes, para que 
desarrollen cada día más actitudes 
relacionadas con el cuidado del medio 
ambiente, de su entorno y también 
en un plano integral que relaciona la 
personalidad y el buen aprendizaje”.

Durante la jornada, los estudiantes 
de los diversos niveles se lucieron 
con sus capacidades artísticas, a 
través de bailes típicos de nuestro 
país, puesto que también fue una 
ocasión para rendir un homenaje a 
Chile, en un nuevo aniversario patrio. 
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47 Familias de Ovalle recibieron 
sus anhelados títulos de dominio

DESPUÉS DE LARGO TIEMPO DE ESPERA 

El documento les permitirá a los beneficiados y beneficiadas 
acceder a diversos subsidios que ofrecen el Gobierno y los 
municipios.

Con buenas noticias, en la víspera 
de Fiestas Patrias, llegó el Seremi de 
Bienes Nacionales Marcelo Salazar 
para entregarles a 47 familias, prin-
cipalmente del sector rural de la 
comuna de Ovalle, sus anhelados 
títulos de dominio.

Las familias felices compartieron 
la entrega de este importante do-
cumento, que les brinda seguridad 
y tranquilidad de sus terrenos junto 
al Delegado Presidencial Provincial 
de Limarí Galo Luna, el alcalde 
Jonathan Acuña, la diputada Carolina 
Tello, los concejales Fanny Vega y 
Cristian Rojas, la consejera regional 
Tatiana Cortés y la representante 
del diputado Daniel Manouchehri.

“Estamos muy orgullosos y muy 
contentos de haber hecho esta 
entrega maravillosa en víspera de 
fiestas patrias. Las vecinas y los 
vecinos estaban muy alegres y emo-
cionados que por fin tienen su título 
de dominio, una gestión que hizo 
el equipo de Bienes Nacionales en 
forma muy rápida. Nos demoramos 
entre un año y un año y medio en 
gestionar estos títulos de dominio. 
Por lo tanto, para nosotros es en-
tregar seguridad social. Entregar 
un título de dominio se entrega 
seguridad social, le da tranquilidad 
a las familias y le permite además 
optar a otros servicios como agua 
potable, como energía eléctrica, al-
cantarillado y por supuesto subsidio 
rural y subsidio urbano”, explicó el 
seremi Marcelo Salazar.

Además, la autoridad destacó que 
“para la mujer es sumamente impor-
tante la entrega de título porque esta 
propiedad no ingresa en la sociedad 
conyugal, es propiedad única de la 
mujer y eso va en beneficio y en 
seguridad social también para ella 
y para sus hijos e hijas”.

En esa línea, la vecina María 
Angelica Castillo de la localidad 
de Talhuén, indicó que “estoy muy 
contenta por haber recibido mi tí-
tulo, porque fue una espera larga 
de dos años. Así que feliz, porque 
usted sabe que es bonito vivir en lo 
propio. El haber recibido mi título, es 
un orgullo, para mi familia también, 
para mis hijos, que siempre están 
con nosotros en todo. Así que pa-
ra mi hermano también, que es la 
familia que estamos ahí. Felices y 
contentos, usted sabe que, como 
decía yo, detrás de cada familia hay 
un esfuerzo, hay historia, hay muchas 
cosas que pasan para poder lograr 

Ovalle

La ceremonia de entrega de los titulos de dominio se llevó a cabo en el edificio de la Delegación Provincial del Limarí. CEDIDA

tener su terreno y la tranquilidad 
que tiene. Eso es lo más importan-
te, que tengan tranquilidad al ser 
propios, al ser el terreno de uno”.

Las familias beneficiadas per-
tenecen a las localidades rurales 
de Ovalle, tales como San Julián, 
Camarico, El Espinal de Chalinga, 
Huamalata, La Placa, La Chimba, 
Potrerillo Alto, Los Leices, Campo 
Lindo, Santa Cristina, La Silleta, 
Villa Seca,  Valdivia de Punilla, 
Huallillinga, Barraza, El Talhuén, 
La Torre, Algarrobo y Flor del Valle.

En ese sentido, el  Delegado 
Presidencial Provincial de Limarí 
Galo Luna, señaló que “esto forma 
parte del programa del presidente 
Gabriel Boric, de poder acelerar los 
procesos de entrega de títulos de 
dominio, y también, sobre todo, con 
un componente y un énfasis en las 
mujeres, ya que nos forman parte 
estos títulos de las sociedades con-
yugales. Pudimos ver en los rostros 
la emoción de todos estos vecinos 
y vecinas al recibir su documento, 
que es testigo y testimonio de la 

propiedad del lugar donde viven, 
y le otorga una gran tranquilidad 
para su vida y para el futuro de sus 
hijos, nietos, a quienes van a poder 
heredar algo tan importante como 
un pedazo de tierra donde vivir”.

Cabe destacar que, con la entrega 
de este documento, las y los vecinos 
se convierten en propietarios de 
su terreno y podrán acceder a una 
serie de beneficios estatales que 
les permitirán mejorar su calidad 
de vida. Entre ellos destacan los 
subsidios habitacionales, de agua 
potable y alcantarillado y subsidios 
de aislamiento térmico, entre otros.

Finalmente, el alcalde Jonathan 
Acuña valoró la entrega de estos 
títulos de dominio, especialmente 
para las familias del sector rural y 
para adultos mayores de Ovalle. 
“Estamos muy contentos hoy día de 
poder ser testigos de una cantidad 
de años de espera de muchas fami-
lias de nuestra comuna de Ovalle. 
Principalmente agradecemos la 
gestión que se da desde la Seremi 
de Bienes Nacionales, porque sa-

bemos que han sido clave a la hora 
de poder concretar este sueño que 
tienen muchas familias, 47 fami-
lias de esas 27 adultos mayores 
que llevan años esperando poder 
ser dueños del lugar que habitan 
permanentemente”.

“ESTAMOS MUY 
ORGULLOSOS Y MUY 
CONTENTOS DE HABER 
HECHO ESTA ENTREGA 
MARAVILLOSA EN VÍSPERA 
DE FIESTAS PATRIAS. LAS 
VECINAS Y LOS VECINOS 
ESTABAN MUY ALEGRES Y 
EMOCIONADOS QUE POR 
FIN TIENEN SU TÍTULO DE 
DOMINIO, UNA GESTIÓN QUE 
HIZO EL EQUIPO DE BIENES 
NACIONALES EN FORMA 
MUY RÁPIDA”
MARCELO SALAZAR
SEREMI DE BIENES NACIONALES
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“El gobierno tiene que enmendar el rumbo 
para volver a un clima de conversación”

RICARDO CIFUENTES LILLO, PRESIDENTE DE LA  CÁMARA DE DIPUTADOS

El presidente de la Cámara Baja se mostró ofuscado con el 
Ejecutivo luego que éste iniciara conversaciones paralelas 
con parlamentarios de la oposición por el veto presidencial 
anunciado al proyecto de Ley de Usurpaciones, calificando 
dicha gestión como un error que había que enmendar “con 
mucho diálogo”.

El presidente de la Cámara de 
Diputados, Ricardo Cifuentes Lillo, se 
mostró molesto por las conversaciones 
paralelas que ha tenido el Gobierno 
con  parlamentarios -principalmente 
de oposición- de cara a la presentación 
de un veto presidencial que intenta 
corregir el proyecto que endurece las 
medidas en contra de las usurpaciones 
de propiedades, iniciativa que fue 
despachada el pasado 30 de agosto. 

Cifuentes dijo que se había roto 
la coordinación “impecable” que se 
había tenido con ambas cámaras del 
Parlamento y calificó lo sucedido como 
“un error” que había que recomponer.

Sin embargo, reconoció que esta 
actitud del Gobierno entorpecía el 
trabajo que se lleva adelante con los 
parlamentarios quienes, precisamente, 
estaban a la espera de señales del 
Ejecutivo en torno a este tema. 

-¿Cómo toma esta decisión del 
Gobierno de hablar paralelamente 
con diputados por el veto presiden-
cial. ¿Se siente pasado a llevar?

“Más que pasado a llevar, creo que 
la estrategia del Gobierno hasta ahora 
había sido impecable. Teníamos un nivel 
de coordinación muy importante con 
la mesa del Senado y con la mesa de 
la Cámara de Diputados que permitió 
que lleváramos adelante proyectos 
muy difíciles de sacar en un tiempo 
acotado a pesar del retraso que tiene 
la agenda legislativa todavía, pero 
yo siento que eso se ha roto, porque 
además me acabo de enterar de que 
la ministra del Interior recibió tam-
bién al presidente del Senado para 
tratar este mismo tema y eso no es 
comprensible, porque hasta ahora 
teníamos un nivel de conversación 
interesante. Creo que los poderes 
del Estado debiéramos tener un nivel 
de respeto mutuo muy importante o 
estas cosas se debilitan, los ánimos 
se emporcan y lo más triste, es que 
finalmente comprometemos el éxito 
de una agenda que es tan necesaria 
y urgente para el país”.

-¿Esto entorpece el trabajo que 
realiza con los diputados, especial-
mente de oposición?

“Por supuesto que lo entorpece, 
porque muchas diputadas y diputa-
dos van a sentirse como pasados a 
llevar en esto y yo tengo el deber de 
representar estas cosas”.

-¿Se siente como un objeto que 
cuando lo necesitan, lo consideran?

“No, no. Hasta ahora no había sido 
así. Yo creo que este es un error que 
cometió el Gobierno y que tiene que 
enmendar. No es una cosa terrible y 

me parece que hay que enmendarlo 
luego para volver a este clima de con-
versación que tratamos de mantener, 
al menos en la agenda de seguridad 
que el Gobierno ha ido impulsando, 
pues nos parece que vamos en la 
línea correcta. Pero para eso hay que 
mantener el equilibrio entre todos los 
poderes del Estado”.

-Pero no puede negar que tiene 
molestia por lo que ha pasado, ¿no?

“Por supuesto”.
-¿Por qué cree que ha ocurrido 

esta descoordinación en circuns-
tancias que andaba todo tan bien 
como dice usted?

“No lo sé, habría que preguntárselo 
a las autoridades que participaron 
en ello. Hasta ahora  yo no he tenido 
conversaciones al respecto”.

-¿No ha cometido un error usted 
que le haya molestado al Gobierno 
y se lo estén saltando?

“Que yo sepa, no”.
-¿Cómo podría corregirse este 

impasse?
“Con diálogo. No hay otra alternativa 

que no sea el diálogo. El único instru-
mento que tenemos es el del respeto 
mutuo y un diálogo muy fluido”.

-Pero se suponía que tenían buen 
diálogo y  que había respeto mutuo.

“Bueno, aquí queda demostrado que 
en este aspecto se falló y es eso lo 
que tenemos que recuperar. Es por 
eso que yo, como representante de 
las y los diputados de la República, 
tengo que hacer una representación 
de dar una señal al respecto”.

-¿Qué tratativas estaba llevando 
adelante que podrían verse entor-
pecidas con la oposición?

“No, no creo que haya específica-
mente alguna materia, pero todos 
estábamos esperando atentamente. 
De hecho lo conversamos algunas 
semanas anteriores. La señal que 
iba a transmitir el Ejecutivo para el 
tema del veto respecto de un pro-
yecto que es tan complejo como el 
de las usurpaciones, que tiene dos 
o tres aspectos muy discutibles, y 
en que además logramos una cierta 
mayoría en la Cámara, a pesar de 

las dificultades. Bueno, resulta que 
ahora me entero de que habría más 
de un aspecto que consideraría el 
veto (...). Entonces creo que ésta 
puede ser una complicación mayor 
para la tramitación del proyecto, más 
que un  problema de relaciones sólo 
interpersonal”.

-Pero inmediatamente aprobado el 
proyecto el gobierno anunció el veto 
presidencial. No es una sorpresa.

“Nadie cuestiona el hecho del veto, 
está en sus atribuciones y yo no 
puedo cuestionar eso. Lo que parece 
más cuestionable es que hasta ahora 
teníamos una mesa de trabajo donde  
realizábamos constantemente el 
avance de la agenda y eso es lo que 
se ha roto. Y es eso lo que tenemos 
que volver a recuperar”.

-¿No cree que el Gobierno sigue 
cometiendo errores de principiante 
con esto que ha ocurrido?

“Quiero sólo calificarlo como un error. 
No sé si es de principiante o no, hay 
gente que tiene mucha experiencia 
también, pero es bueno que nos di-
gamos las cosas como corresponde”.

PERÍODOS ÁLGIDOS
-¿Cómo ha marchado su gestión 

como presidente de la Cámara de 
Diputados? Ha sido en aguas tran-
quilas por lo que se ha visto.

“Ha estado más tranquilo, pero 
hemos tenidos períodos muy álgidos. 
El tema del 11 de septiembre agitó 
mucho las aguas, no solo para el 11 

LAUTARO CARMONA

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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de septiembre en sí, sino también 
semanas antes por este espíritu de 
crispación que hay en la Cámara de 
Diputados y Diputadas muy fuerte, 
que hace que  cualquier detalle ge-
nere una reacción muy violenta en 
algunos pocos parlamentarios, pero 
muy ruidosos, y eso a mí me preocupa 
mucho porque damos una imagen de 
ingobernabilidad, de falta de criterio, 
de no respetar las reglas ni las formas 
en un debate democrático que todo 
el mundo mira”.

-¿Cree que hubiese ayudado haber 
firmado el documento que propuso 
el Presidente de la República por 
los 50 años del golpe de Estado?

“Yo creo que hubiese ayudado mu-
cho, pero, ¡qué documento se firma! 
Porque es muy difícil tratar de diseñar 
o construir una verdad histórica común, 
cuando existen tantas interpreta-
ciones distintas. Es muy difícil que 
cualquier Estado, cualquier Gobierno 
logre imponer una verdad sobre un 
hecho histórico tan violento y que 
nos marcó tan fuertemente, sólo 
por voluntad propia. Aquí se requiere 
mucho diálogo, mucha reflexión. Y 
en ese sentido, creo que el Senado 
estuvo más a la altura de lo que de-

beríamos tener”.
-¿Por la carta que leyeron lo dice?
“Porque primero hicieron un encuen-

tro de reflexión y después difundieron 
una carta, a pesar de que no tuvo el 
acuerdo de todos los partidos, como 
vimos después, del Partido Comunista”.

NUEVA CONSTITUCIÓN
-¿Qué le ha parecido la aproba-

ción de los últimos artículos en el 
proyecto de nueva Constitución 

que se está discutiendo?
“Yo tengo una opinión bastante 

crítica de lo que ha venido pasan-
do en la Constituyente y lo hago a 
título personal, no como presidente 
de la Cámara. Creo que estamos 
retrocediendo en algunas materias y 
eso es muy complejo porque se está 
poniendo en riesgo la aprobación de 
una nueva Constitución a fines de 
este año. Si no logramos aprobar 
una nueva Constitución, yo soy firme 
partidario de que se abandone o que 
se deje tranquilo este proceso hasta 
las nuevas elecciones presidenciales. 
No es posible que  volvamos a insistir 
en un tercer intento donde no se 
encuentran los mínimos comunes. 
Creo que  va a haber que volver, ahora 
por la vía más institucional, a través 
del Parlamento, del Senado, o de la 
Cámara de Diputados. Después de 
una elección el año 2025 se podría 
dar esta facultad al Parlamento para 
revisar la Constitución”.

-¿No cree que se puede llegar a 
un acuerdo común para hacerle 
cambios más profundos a la actual 
Constitución?

“Yo creo que es absolutamen-
te necesario, porque tenemos que 

cerrar esta discusión para generar 
un documento que nos represente 
a todos”.

-Me refiero a la Constitución 
que nos está rigiendo en estos 
momentos.

“Sí, por supuesto que requiere de 
cambios, no cabe dudas. El punto es 
qué cambios y en qué estamos de 
acuerdo las y los chilenos hacia el 
futuro respecto de esta Constitución 
o lo que tenemos que cambiar el 
ella. Ese acuerdo, desgraciadamente 
hasta ahora no ha sido posible y eso 
es muy lamentable”.

-¿Cómo vio el hecho de que hu-
biera gente organizada para mani-
festarse en contra del Presidente 
durante la Parada Militar?

“Eso siempre ocurre. Ha habido 
siempre grupos de manifestantes, 
y forma parte de la libertad que se 
ejerce en este tipo de actos en una 
democracia. Me parece sí que haberlo 
hecho en el día de honor de las Glorias 
del Ejército, en un evento en donde 
se celebra más bien la unidad de la 
Patria, no es el adecuado, pero yo 
no lo voy a impedir. Me parece que 
hay otras instancias que son más 
apropiadas para eso”.

SÓLO CALIFICARLO COMO 
UN ERROR. NO SÉ SI ES 
DE PRINCIPIANTE O NO, 
HAY GENTE QUE TIENE 
MUCHA EXPERIENCIA 
TAMBIÉN,PERO ES BUENO 
QUE NOS DIGAMOS 
LAS COSAS COMO 
CORRESPONDE”
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Gobierno da a conocer el balance vial y 
sanitario post fiestas patrias en la región 

SE EFECTUARON 1.092 CONTROLES DE IDENTIDAD Y 3.965 CONTROLES VEHICULARES

La seremi de Salud llevó adelante más de 540 fiscalizaciones, 
un 180% más de lo presupuestados, mientras que la seremi de 
Transportes efectuó 230 controles en terminales y carreteras. 
A esto se suman las buenas cifras en seguridad pública, 
destacando, por parte de Carabineros, la reducción en un 50% 
en fallecidos en accidentes de tránsito.

Hasta el 21 de septiembre estuvo 
operando la comisaría temporal de 
La Pampilla de Coquimbo. A primera 
hora, y en una ceremonia en la que 
participó el Delegado Presidencial 
Regional (s) Galo Luna, el alcalde 
Ali Manouchehri y el General Juan 
Muñoz, se entregaron los agrade-
cimientos al personal que estuvo 
desplegado, prestando servicios en 
este tradicional evento que retornó 
con diversas actividades tras casi 
cuatro años en suspensión.

De esta forma se daba cuenta del 
trabajo en materia de seguridad pú-
blica, vial y sanitaria tanto en el co-
muna puerto con en los 17 puntos de 
celebración, durante todo este fin de 
semana largo.

“Destacamos la labor de Carabineros 
en toda la región en estas fiestas. 
Tuvimos un feriado largo con muchos 
eventos masivos que requirieron un 
amplio despliegue y disposición de 
los funcionarios y funcionarias, y 
las cifras lo demuestran”, sostuvo 
el Delegado Presidencial Regional 
(s) Galo Luna.

En materia de seguridad pública, 
de acuerdo al reporte policial, se 
efectuaron 1.092 controles de iden-
tidad, 3.965 controles vehiculares y 
se detuvo a 22 personas. Asimismo, 
Carabineros destacó que se reportaron 
dos víctimas fatales por accidentes 
de tránsito, un 50% menos que el 
año pasado.

En esta línea, el Jefe de la Zona de 
Carabineros Coquimbo, General Juan 
Muñoz, señaló que “el año pasado 
hubo condiciones muy distintas a 
las de hoy. Por lo tanto, creemos 
que las fiscalizaciones en ruta, las 
campañas preventivas que hicimos 
con anterioridad a las fiestas pudimos 
tener estos resultados exitosos. Un 
persona fallecida siempre es una 
desgracia, pero en este caso, tuvimos 
sólo estas dos personas fallecidas, 
una en Alcohuaz y un atropello en 
la ruta 5”.

CONTROLES CARRETEROS 
Y SANITARIOS

Por otra parte, el despliegue vial y 
sanitario tuvo una amplia cobertura.

Por ejemplo, los inspectores del 
Programa de Fiscalización del 
Ministerio de Transportes, realiza-
ron 230 controles a buses en ter-
minales y carreteras. Del total, 154 
corresponden a buses interurbanos, 
arrojando 9 infracciones, la mayoría 
por condiciones técnicas deficientes. 

Ovalle

Carabineros cumplió una labor fundamental en el control de la seguridad durante las Fiestas Patrias. EL OVALLINO

En cuanto a los buses rurales, se 
efectuaron 76 controles, y se cur-
saron 7 infracciones, también por 
fallas en las condiciones técnicas 
de los vehículos. Cabe consignar que 
el plan de fiscalización se extenderá 
hasta el sábado 23 de septiembre.

“Las inspecciones principalmente 
se concentraron en terminales para 
asegurar las condiciones óptimas 
en que se trasladan las personas y 
la mayor movilidad que se produ-
ce en terminales en estas fechas. 
Asimismo, se apoyó con la labor de 
despeje y fiscalización al transporte 
público que efectuó servicios espe-
ciales hacia sectores de pampillas 
y eventos masivos. Durante todos 
los días de controles, se realizaron 
230 fiscalizaciones y se cursaron 16 
infracciones, la mayoría por condi-
ciones técnicas deficientes”, señaló 
la seremi de Transportes Alejandra 
Maureira.

Mientras que SENDA ejecutó 5 
operativos Tolerancia Cero en las 

comunas de La Serena, Coquimbo, 
Vicuña y Ovalle, entre el 16 y 20 de 
septiembre, tomando 636 muestras, 
de las cuales 612 corresponde a 
alcotest y 24 narcotest.

Como resultado, se detectó a 5 
personas bajo la influencia del al-
cohol, 1 en estado de ebriedad y 3 
positivos a drogas.

Desde la seremi de Salud, en tanto, 
se informó que realizaron sobre 540 
fiscalizaciones, de 302 que tenían 
planificadas, es decir, un 180% de 
cumplimiento. Del total de fiscali-
zaciones, el 10% resultó en sumario 
sanitario, es decir 54 en toda la 
región, determinándose en forma 
inmediata 5 prohibiciones de funcio-
namiento a restaurantes, carnicerías, 
supermercados y también baños de 
la Pampilla y fueron decomisados 
más de mil kilos de productos en 
total, de los cuáles más de la mitad 
se trataba de carnes.

“Todas estas fiscalizaciones nos 
permitieron mantener un buen están-

dar en la salud de nuestra población, 
resultando hasta el momento sola-
mente dos brotes de Enfermedades 
Transmitidas por Alimentos que no 
están asociados al consumo de carne, 
sino que de mariscos, los que además 
no han podido ser confirmados porque 
al parecer las personas se fueron de 
la región, pero estaban en buenas 
condiciones de salud. Así que es un 
balance muy positivo del trabajo que 
hemos realizado y se ve reflejado en 
que las personas se enfermaron menos 
al no existir consultas asociadas a un 
mayor número de brotes en nuestra 
región”, detalló la seremi de Salud, 
Paola Salas.

PAMPILLA SEGURA
“Planificamos una pampilla donde 

lo principal fuera la seguridad”, ma-
nifestó el Alcalde de Coquimbo, Ali 
Manoucheri, tras despedir al contin-
gente de Carabineros que estuvo pre-
sente durante todas las festividades.

La autoridad comunal valoró el 
apoyo del Gobierno y también de la 
policía para la instalación, de forma 
inédita, de una comisaría temporal, 
permitiendo que al término de La 
Pampilla lo que haya primado fueran 
las celebraciones. “Tuvimos una 
fiesta familiar, en un lugar tranquilo. 
Resguardamos a los miles de visi-
tantes y vivimos una de las versiones 
más exitosas de los últimos años”, 
puntualizó Manouchehri.


